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吴启贤是中科院的植物学

在读博士，袁进业是中大政科

系的政治学在读博士，两人一

文一理，同时也是广州螳螂拳

的同门师兄弟。为了接受采

访，他们还专门跟学校请假回

到会馆。

虽然螳螂拳和所从事的学

术方向不搭界，但两人都认为

练拳对自己的学业很有帮助。

吴启贤表示，每当学习累了，肩

膀、脖子不舒服的时候，就打一

套螳螂拳，运用螳螂拳的一些

动作进行纾解。袁进业则表

示，螳螂拳文化上的一些东西，

有助于拓宽自己的视野和思

路。因此在紧张学习之余，他

们一直都有抽时间坚持练拳。

其实这也是很好的调节方式。

两人都练拳十几年，有没

有和人交过手？吴启贤透露，

他曾经在排队时赶走过试图偷

手机的小偷。“螳螂拳的手法敏

捷，可以很快地反应过来，小偷

被我发现，就赶紧跑了。”吴启

贤说。袁进业则协助便衣警察

抓住过偷自行车的毛贼：“在追

捕过程中，我打了他几拳，他疼

得倒下了，便衣上来就把他制

服了。”

吴启贤和袁进业都不认

为自己这真的算是行侠仗义，

但也都觉得习武之人应该多

一份社会责任感。“螳螂拳的

武术精神会一直鞭策我们去

见义勇为，而且我们是练过武

的，比起普通人我们更有实战

能力。”袁进业说。

钟伟航： 更注重“螳螂捕蝉”那个勇猛劲儿和顽强感
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陈俭安是广州螳螂拳会的秘书长，同时也是省市

级的传承人代表。作为螳螂拳的传承人，陈俭安表

示，他的主要工作就是教拳，用他自己的话来说就是

“一波波教下去”。

陈俭安的早年弟子中有不少现在已经参加工作

了，但陈俭安依然沉浸在对螳螂拳的传授中。陈俭安

表示，和以前相比，现在的学生压力更大了，诱惑也更

多了，因此学拳时会更容易分神。“练功夫本身就是一

种累活，很多学生的专注度都不够，”陈俭安说，“就算

是比较专心的学生，平时练得很好很刻苦，一旦上了

初三、高三，马上也就不见人了。”

在陈俭安看来，读书和练武并不冲突。“身体好，

学习才能好，不是常说‘身体是革命的本钱’吗？”陈俭

安说。

对于螳螂拳的未来，陈俭安表示现在的教拳方式

虽然实际，但也很原始，真的想拓展市场的话，要有一套

成熟的商业经营模式。“这需要懂武术，还需要懂经营，

所以我觉得这需要大家一起协作，群策群力，但只要用

传承下去的初心，我相信螳螂拳的薪火是不会断的。”

广州梅花螳螂拳的第一代

传人霍耀池是近代名医，他主

要从事骨伤科。霍耀池的孙子

霍子儒继承了家门衣钵，也是

一名医生，他的另外一个身份

是广州螳螂拳会的副秘书长。

霍子儒表示，螳螂拳特别适合

养生，原因在于螳螂拳非常重

视关节技巧。

霍子儒说，螳螂拳的手法上

讲究“手呈三弯”，肩关节、肘关

节、腕关节甚至指关节都会有一

定的曲度，呈弧状，所以出手往

往是打弧形的，它要灵活运用关

节的力量和活动度。中医上说

的五枢穴都在肘关节、腕关节附

近，长期打螳螂拳，就会对关节

附近的五枢穴产生一定的刺激

作用。

而在螳螂拳中也有值得现

代医学借鉴的东西，比如把肘法

治疗运用到按摩中，运用肘关节

可以比运用指关节的力度更强，

能够加强推拿按摩的作用，让力

度能够渗透肌肉，有效改善传统

按摩的缺点。

2018 年，广州螳螂拳会整

理了螳螂拳中的养生理论，发

表在国家体育总局的会刊《中

华武术研究》上，是螳螂拳领

域里的第一篇论文，在学术界

受到一定的关注。发表不久，

美国运动科学的期刊还曾向

他们要过翻译稿。霍子儒认

为，螳螂拳在养生方面的潜力

不亚于太极拳，只是现在做得

还不够，还有很多需要去努力

的地方。

陈俭安：把螳螂拳一波波教下去 霍子儒：螳螂拳特别适合养生

文理两博士都抓过小偷
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新快报小
姐姐现场体验
螳螂拳功夫!

■李小龙在技击研究方面曾参考螳螂拳的技击要领。

新快报讯 记者高京报道 在CBA季后赛

1/4决赛中，深沪对决被认为是最具悬念的一

组，烈豹很有可能上演“以下克上”的好戏。昨

晚，深圳队一度获得18分的领先优势，就在外

界都以为深圳队将先下一城时，烈豹众将却自

乱阵脚，将胜利拱手送给了对方。

上海队常规赛位列第三位，但该队并不被

外界看好，其核心原因就是队内本赛季引入了

很多新球员，全队的磨合只有一年。在极为考

验精度的季后赛，该队容易吃亏。而这一系列

赛中，深圳队在大前锋和中锋的位置上都有天

然优势，正值当打之年的沈梓捷在运动能力上

比王哲林更加出色，外援萨林杰以其身高和吨

位，对手很难有球员能够与他对位。

事实上，当沈梓捷和萨林杰联袂登场，深

圳队的战斗力确实很强大，因此球队一度手握

18分的领先优势。就在深圳队掌控了场上的

局势并不断扩大领先优势之时，队友间突然出

现了一些争执。比赛还在进行，贺希宁一度独

自走回更衣室。

正是这一变化，搅乱了深圳队全队的心

态。整个第三节，球队的防守形同虚设，球员

们的比赛强度和专注度都下降了许多。原本

握有的优势在顷刻间荡然无存。到第三节结

束时，深圳队的领先优势只剩下2分。

最后一节，深圳队在防守端依旧没有起

色，给了对方太多简单得分的机会。球队只能

依靠萨林杰一人在进攻端苦苦支撑，虽说他单

节投中3个三分球，但仅靠他一人还是没法阻

挡对方的反扑。

就这样，深圳队眼睁睁看着到手的胜利溜

走。全场比赛，萨林杰拿到全队最高的24分，

外加7个篮板和1次助攻，他在三分线外的命

中率达到 50%。但这些并没有为队伍换来一

场胜利。比赛结束后，萨林杰显得非常郁闷，

他是第一个走回更衣室的深圳球员。

上海队方面，王哲林拿下全场最高的 27

分，此外还有16个篮板4次助攻4次抢断。

在三战两胜制的比赛中，深圳队以这样的

方式失利令人沮丧。好在队伍还有机会，现如

今球队迫切需要一次全队会议，队员们要好好

讨论一下，尽快统一思想，把力气全部用在下

场比赛上。

按照赛程，两队将在明日下午3时进行第

二场较量，希望到时候深圳队能够面貌一新，

重新找回比赛的感觉。

领先之际队友突起争执
烈豹眼睁睁让胜利溜走

■深圳马可波罗队球员布克（右）在比赛中投篮。
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